

SECCIONES

- PROLID EN ACCIÓN
- CONVERSANDO CON NUESTRAS LÍDERES
- ¿SABÍA USTED? (NOTICIAS DE LA REGIÓN)
- EVENTOS Y OPORTUNIDADES EN LA REGIÓN
- ESTUDIOS Y PUBLICACIONES SOBRE MUJER Y POLÍTICA
- ¿Qué es PROLID?

MENSAJE DE MADDALENA PEZZOTTI

Estimadas y estimados amigos de PROLID,

En lo que va de este año, se han generado destacables iniciativas y reuniones que abogan por la participación e inclusión de mujeres y pueblos indígenas, así como importantes publicaciones sobre temas de género, participación de la mujer y política a nivel regional. En este sentido, nos es grato compartir con ustedes nuestras contribuciones en estas áreas.

En esta edición tengo el honor de acercarles una importante publicación reciente de nuestra área, titulada *El camino hacia el poder: ministras latinoamericanas 1950-2007*. La misma tiene el propósito de documentar y analizar el destacado progreso de las ministras latinoamericanas, siguiendo la ruta de su crecimiento en el tiempo, por países y sectores, y a la vez sirve de homenaje a todas las mujeres que han desempeñado y desempeñan cargos ministeriales en América Latina. Una segunda publicación del BID, *Notas técnicas sobre la igualdad de género en el desarrollo municipal*, busca brindarle al trabajo municipal de desarrollo un esquema que apoye el proceso de integración transversal de las consideraciones de género.

Esperamos que toda la información contenida en esta edición les resulte útil e interesante, y las/os invitamos a brindarnos sus comentarios.

El boletín electrónico "Mujer y Política en América Latina" se publica trimestralmente. Esperamos recibir sus sugerencias y comentarios. Si quisiera compartir información sobre eventos a realizarse, publicaciones o noticias relacionadas con el tema de la mujer y la política, por favor dirigirse al siguiente e-mail: prolead@iadb.org.

La séptima edición del boletín será divulgada en el mes de Septiembre de 2008.

PROLID EN ACCIÓN

Nuevas publicaciones de PROLID y del BID en temas de género

El camino hacia el poder: ministras latinoamericanas 1950-2007

Elba Luna, Vivian Roza y Gabriela Vega

Este trabajo documenta y analiza el destacado progreso de las ministras latinoamericanas, siguiendo la ruta de su crecimiento en el tiempo, por países y sectores, y sirve de homenaje a todas las mujeres que han desempeñado cargos ministeriales en América Latina. La primera sección, "Las Pioneras", está dedicada a quienes rompieron las barreras para convertirse en las primeras ministras de sus países. La segunda sección, "El camino recorrido", grafica el progreso de las mujeres a partir de 1960, al momento en que su presencia comenzó a hacerse más sostenida, y analiza su representación por países y sectores. La tercera sección, "Hacia gobiernos paritarios en América Latina", examina la situación de las ministras latinoamericanas en 2007 y la compara con la situación que se presenta en otras regiones del mundo. Finalmente, se ensaya un análisis de los factores que contribuyeron al avance de las mujeres en los ministerios de estado en América Latina. Para recibir copias de la publicación, favor de enviar solicitud a PROLEAD@iadb.org o visitar:

http://idbdocs.iadb.org/wsdocs/getdocument.aspx?docnum=1349747

Mujeres en las Américas: Caminos hacia el poder político – un informe de liderazgo femenino en la política (Women in the Americas: Paths to Political Power – A Report Card on Women in Political Leadership) – Disponible solo en inglés Banco Interamericano de Desarrollo, Diálogo Interamericano y Liga de Mujeres Votantes

Esta publicación mide el progreso que las mujeres han logrado en la última década en su acceso a posiciones de liderazgo nacional en América Latina y el Caribe, y ofrece recomendaciones sobre cómo incrementar el número y facilitar el ejercicio efectivo de las mujeres en el poder en el hemisferio. El informe se basa en conversaciones mantenidas entre un grupo de mujeres líderes políticas bajo el auspicio del Banco Interamericano de Desarrollo en asociación con el Diálogo Interamericano y la Liga de Mujeres Votantes. El mismo tuvo como objetivo fundamental explorar los factores que hicieron posible los logros alcanzados recientemente, así como generar estrategias para sostener dichos logros y promover aperturas futuras. http://www.thedialogue.org/PublicationFiles/Women%20in%20the%20Americas%20Paths%20to%20Political%20Power.pdf

Notas técnicas sobre la igualdad de género en el desarrollo municipal: Experiencias de América Latina y el Caribe Emma Näslund-Hadley, Anne-Marie Urban y Carlos Pineda Mannheim

La base empírica de este documento fue el proyecto de Cooperación Técnica Género y Desarrollo Municipal (NI-T1002) del BID, implementado en coordinación con el Instituto Nicaragüense de Fortalecimiento Municipal (INIFOM) entre 2004 y 2005. El propósito de este proyecto fue promover intervenciones para el desarrollo municipal que abordaran de mejor manera las necesidades y prioridades de hombres y mujeres, y facilitar su plena participación en la planificación y los procesos de desarrollo municipal.

https://webmail.iadb.org/Exchange/giselagar/Inbox/Gender%20in%20Municipal%20Development%20-%20Final%20PDFs.EML/TxtEng-Web.pdf/C58EA28C-18C0-4a97-9AF2-036E93DDAFB3/TxtEng-Web.pdf?attach=1

Proyectos financiados por PROLID

PROYECTOS EN EJECUCIÓN

Dando continuidad al apoyo brindado al desarrollo de la Primera Cumbre de Mujeres Indígenas en Oaxaca, México en 2002, PROLID apoyó el proyecto "Fortalecimiento de la participación política de las mujeres indígenas en el Área Andina" implementado por el equipo del Programa Mujer y Cultura de la Organización Nacional Indígena de Colombia –ONIC.

Los objetivos específicos del proyecto fueron: desarrollar una experiencia de formación política para las mujeres indígenas de la comunidad andina; sensibilizar a las organizaciones y las mujeres sobre la necesidad de incrementar la participación calificada de las mujeres indígenas en la región; y facilitar un espacio para que las mismas definieran una estrategia de participación en los espacios políticos locales, regionales, nacionales e internacionales. Para llevar a cabo el proyecto, ONIC estableció convenios de cooperación con 4 organizaciones miembros del Enlace Continental de Mujeres Indígenas ubicadas en Perú, Bolivia, Venezuela y Ecuador, así como con organizaciones miembros de las Macro Regiones de ONIC en Colombia.

Entre los logros más importantes, ONIC capacitó a 155 mujeres indígenas como multiplicadoras, contribuyendo a incorporar el enfoque de género en sus organizaciones y a apoyar las acciones de incidencia que llevan a cabo a favor de la defensa y promoción de sus derechos. Además, los módulos de capacitación fueron replicados con 352 mujeres indígenas en los 5 países. La ONIC y el Enlace de Mujeres Indígenas se han comprometido con la permanencia de la escuela de formación de liderazgo. El Congreso de la ONIC celebrado en diciembre del 2007 aprobó la Escuela de Liderazgo, y la Dirección de Mujer, Familia y Generación tiene la responsabilidad de su implementación.

Como resultado de este proyecto, ONIC incorporó en su plan estratégico el enfoque de género como eje transversal. Durante el período de ejecución del mismo, ONIC elaboró su plan estratégico en el cual incorporó fuertemente el enfoque de género. El VII Congreso de dicha organización incorporó entre sus lineamientos estratégicos, apoyar la generación de relaciones entre mujeres, tanto al nivel nacional como entre países y promover la conmemoración de mujeres heroínas.

Por último, el Enlace ha sido incorporado en carácter de observador en la Comunidad andina de Naciones- CAN. De esta manera, ha pasado a participar de forma articulada promoviendo políticas públicas en la Región, en instancias como el Foro Permanente sobre cuestiones indígenas en la ONU, la OEA, UNIFEM, la Cumbre Continental de Pueblos Indígenas y en la preparación del Foro Internacional de Mujeres Indígenas que se efectuó en abril de 2008 en Lima, Perú.

Conversando con nuestras Líderes...

ENTREVISTA CON OTILIA LUX DE COTÍ

PROLID entrevistó a Otilia Lux de Cotí, diputada indígena y ex Ministra de Cultura de Guatemala, acerca de su experiencia sobre las dificultades y retos que enfrentan las mujeres indígenas en su acceso a espacios de poder público como los partidos y la función pública en general.

Para leer en detalle esta entrevista, véanse páginas 13-14.

:SABÍA USTED?

AMÉRICA LATINA

La reforma política de machos

Las democracias de América Latina oscilan entre las que son modelos para el mundo –Chile, Costa Rica y Uruguay - y las que, como Guatemala, Haití y Venezuela, son tan deficientes, que resulta dudoso que se pueda llamarlas democracias. Dichas democracias de la región afrontan innumerables peligros, pero un problema decisivo que se podría resolver de forma relativamente fácil es la escandalosa sub-representación de las mujeres en sus órganos legislativos. http://www.artemisanoticias.com.ar/site/notas.asp?id=1&idnota=5240

Alberdi, nueva directora ejecutiva de UNIFEM

El máximo cargo de UNIFEM (Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para las Mujeres) será ocupado por Inés Alberdi, lo que la convierte en la primera española al frente de una agencia o programa de la ONU. http://www.artemisanoticias.com.ar/site/notas.asp?id=2&idnota=5576

Mejora la participación de mujeres en la política

"La participación de las mujeres en la política a nivel mundial refleja que estamos avanzando, aunque todavía falta mucho por hacer para lograr la equidad e igualdad entre hombres y mujeres", declaró la diputada del MAS, Elizabeth Salguero, presidenta de la Unión Interparlamentaria Bolivia.

http://www.bolpress.com/art.php?Cod=2008030417

Equilibrar la balanza, el desafío

Con idiomas distintos, vestimentas contrastantes y culturas e historias personales diferentes, la diversidad esta vez tuvo perfume de mujer. Convocadas por el Foro Internacional de las Mujeres (IWF, por sus siglas en inglés), más de 500 líderes de 30 países de todo el mundo se reunieron días pasados en el hotel Alvear para intercambiar experiencias y visiones sobre los desafíos que enfrentan para acceder a los puestos de conducción en distintos sectores de la sociedad. Así, mujeres influyentes del mundo de los negocios, la política, las ciencias y la cultura dialogaron, entre otros temas, acerca de las consecuencias políticas y socioeconómicas de la globalización y sobre el rol de las mujeres en la lucha por un mundo más equitativo, así como sobre las alternativas para lograr mayores liderazgos femeninos.

http://www.analitica.com/mujeranalitica/lasmujeresopinan/7359501.asp

ARGENTINA

Promesa de género en la Cámara

La Cámara de Diputados se comprometió en pleno a tratar en los próximos dos años una serie de proyectos reclamados por el movimiento de mujeres, incluyendo desde leyes para sancionar la trata, la violencia contra las mujeres y el acoso sexual, hasta iniciativas para ampliar la licencia por paternidad, reglamentar la creación de jardines maternales y mejorar el acceso de las mujeres a cargos jerárquicos en los organismos públicos. El aborto fue excluido de la agenda. http://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-100579-2008-03-13.html

BOLIVIA

Avances y obstáculos en la participación y representación política de las mujeres

Si bien la mayoría de las mujeres siguen alejadas de las grandes decisiones y son las más afectadas por la crisis económica, participan activamente en todos los ámbitos principales de la vida pública. En el ámbito político, las mujeres han ido conquistando derechos, pero aún de manera restringida. Además, las categorías de clase, género, etnia y edad siguen generando exclusiones y desigualdades estructurales, y los marcos jurídicos y las políticas públicas de género todavía son insuficientes, sobre todo en su implementación.

 $\frac{http://www.unifemandina.org/un_archives/MM3\%20LAS\%20IDEAS\%20MUJERES\%20EN\%20CONSTITUYENTE\%20DE\%20BOLIVIA.pdf}{}$

Denuncian en la ONU discriminación contra mujeres indígenas en Bolivia

La ministra de Justicia Celima Torrico denunció ante el Comité de la Organización de Naciones Unidas (ONU) encargado de la Discriminación contra las Mujeres que persiste la histórica discriminación contra las mujeres indígenas, pese a que muchas de ellas ostentan cargos en todos los niveles de la administración pública en el país. http://www.bolpress.com/art.php?Cod=2008011608

CHILE

En su mensaje al país destacó la Presidenta Bachelet: "La mirada de mujer está presente en todas las políticas"

Un contundente balance de lo avanzado en la primera mitad de su mandato realizó la Presidenta Michelle Bachelet, en su tercera Cuenta Pública a la Nación, oportunidad en la que delineó una ambiciosa agenda de desarrollo con miras al Bicentenario.

http://www.sernam.cl/opencms/opencms/sernam/modules/noticias/news 0145.html

Política en Chile: Bachelet es juzgada por las mujeres

La presidenta chilena Michelle Bachelet recibe críticas a diestra y siniestra sobre su capacidad para gobernar. Pero está pagando costos ajenos, como las crisis que arrastran partidos de la coalición gobernante y una percepción machista que carga las tintas sobre cada traspié, opinan mujeres chilenas. De hecho, hay preocupación entre las mujeres organizadas, porque creen que la presidenta está siendo cuestionada por su condición de mujer y no por su gestión de gobierno, aunque no se lo reconozca explícitamente.

http://ipsnoticias.net/nota.asp?idnews=40549

COLOMBIA

Mujeres del Congreso rindieron cuentas

En conmemoración del mes de la mujer, la bancada femenina en el Congreso de la República organizó una audiencia pública para presentar al país, y en especial a las mujeres colombianas, una rendición de cuentas sobre los proyectos de ley que han venido adelantando las senadoras y representantes, en temas como la salud, la violencia intrafamiliar, las minorías indígenas y étnicas, las madres comunitarias, la participación de las mujeres en los partidos políticos, y temas encaminados a resaltar el papel de las mujeres por la no violencia.

http://www.humanas.org.co/procesos/principales/periodista/detalle_noticia.php?terwgfdhgdjfd=871

Conforman Bancada de Mujeres

Con el fin de generar cambios significativos en la problemática diaria que afrontan las mujeres de la ciudad, nueve concejalas conformaron la bancada de las mujeres en la corporación legislativa. Problemas como la carencia de oportunidades por la alta competitividad en todos los campos así como desnutrición, prostitución, maltrato, abandono, pobreza, entre otros, llevaron a las cabildantes a unir fuerzas para impulsar proyectos destinados al bienestar de las mujeres.

http://www.humanas.org.co/procesos/principales/periodista/detalle_noticia.php?terwgfdhgdjfd=852

ECUADOR

Mujeres analizan su participación política

La Federación de Pueblos Kichwas de la Sierra Norte del Ecuador (FICI) prestó sus instalaciones para que las representantes de Ecuador, Bolivia y Perú debatan sobre los asuntos de género en cuestiones esencialmente políticas y de formación. El encuentro sirvió para que todas las representantes expongan la realidad de cada país, lo cual arrojó resultados halagadores, pues las mujeres especialmente indígenas ya son tomadas en cuenta dentro de sus organizaciones, ciudad y país. http://www.analitica.com/mujeranalitica/noticias/9806017.asp

GUATEMALA

Mujeres indígenas buscan tener participación dentro del Gabinete de Gobierno

En febrero del 2008 Creotilde Cuc tomó posesión de la Defensoría de la Mujer Indígena (DEMI), luego de ser electa para los próximos cuatro años. En sus primeras declaraciones dijo que entre los retos que se ha trazado, uno es lograr participar en los gabinetes de gobierno, no sólo con voz sino con voto, con el propósito de abrir más espacios para la población nativa. http://www.deguate.com/artman/publish/noticias_politica/mujeres-indigenas-buscan-tener-participacion-dentro-del-gabinete-de-gobierno.shtml

Sexta Edición, Mayo 2008. Página 5 de 13

Indígenas reclaman mayores espacios dentro del Ejecutivo

Se quejan que sólo el seis por ciento de los actuales funcionarios provienen de un pueblo maya. El vocero presidencial asegura que el Gobierno trabaja con los grupos indígenas de todo el país y que no existe exclusión. Un foro organizado por instituciones indígenas del país sirvió de marco para discutir si el actual Gobierno ha excluido a los pueblos indígenas, al menos en la conformación del Gabinete.

http://www.deguate.com/artman/publish/noticias politica/indigenas-reclaman-mayores-espacios-dentro-del-ejecutivo.shtml

Congreso aprobó Ley contra el Femicidio y otras formas de Violencia contra la Mujer

Con el voto favorable de 84 diputados fue aprobado ayer tarde el decreto 22-2008 que da vida a la Ley contra el Femicidio y otras Formas de Violencia contra la Mujer. Dicho decreto contiene, medidas preventivas, figuras penales y mecanismos de penalización que garantizan a las féminas el derecho a una vida libre de violencia física, psicológica, sexual, moral o patrimonial, así como cualquier tipo de coacción en contra de la mujer, por razón de género.

 $\frac{http://www.deguate.com/artman/publish/noticias-guatemala/congreso-aprobo-ley-contra-el-femicidio-y-otras-formas-deviolencia-contra-la-mujer.shtml}{}$

MÉXICO

Déficit de mujeres en la política no es por falta de inteligencia o cuotas

Más que un asunto de inteligencia o de cuotas, la poca presencia de las mujeres en los escenarios políticos de México se debe a la desigualdad en que la sociedad las ha colocado, a la inexistencia de la equidad y a las prácticas sociales y culturales que les han impedido romper con el techo de cristal, señaló hoy la ex jefa del Gobierno del Distrito Federal, Rosario Robles Berlanga. http://www.alterinfos.org/spip.php?article2090

PARAGUAY

Admite Blanca Ovelar derrota de Partido Colorado en Paraguay

Blanca Ovelar, candidata del gobernante Partido Colorado, reconoció su derrota en las elecciones presidenciales de Paraguay a manos de ex obispo católico, Fernando Lugo. El Tribunal Superior Electoral informó que Lugo, de la Alianza Patriótica para el Cambio (APC), ganaba con el 40,7% de los votos contra 30,9% de Ovelar, escrutado el 50% de las mesas, de un total de 14.000.

http://www.el-universal.com.mx/notas/500332.html

PERÚ

Indígenas en Perú: La meta es la presidencia

Las organizaciones indígenas de Perú impulsan un proyecto político propio, que les permita acceder al poder en las elecciones presidenciales de 2011 y defender así sus derechos colectivos. La estrategia es consolidar un proyecto político nacional "en alianza con otros sectores sociales".

http://ipsnoticias.net/nota.asp?idnews=88530

República Dominicana

Machismo en Campaña electoral

Sólo dos de los siete partidos incluyeron mujeres en la candidatura a la vicepresidencia. Se trata de dos fuerzas minoritarias: el Movimiento por la Independencia, Unidad y Cambio que postula al ex fiscal Guillermo Moreno y como segunda a María Teresa Cabrera, presidenta de la Asociación Dominicana de Profesores; y el Partido Revolucionario Independiente, que promueve al abogado Trajano Santana y a Ana Inés Polanco como vice.

http://www.redsemlac-cuba.net/modules/news/article.php?storyid=260

http://www.listin.com.do/app/article.aspx?id=58965

Mujer y política en República Dominicana

Entrevista de la socióloga Isis Duarte y la educadora feminista Sergia Galván, coordinadora ejecutiva de la Colectiva Mujer y Salud, sobre la participación política de la mujer, el rol de los partidos y las propuestas de las mujeres. http://acariciando.blogspot.com/2008/01/mujer-y-poltica-en-repblica-dominicana.html

Sexta Edición, Mayo 2008. Página 6 de 13

URUGUAY

El Senado aprueba la cuota política para mujeres

El Senado aprobó el miércoles una ley que impondría una participación obligatoria de mujeres para las elecciones partidarias de 2009 y las presidenciales de 2014. La aprobación se dio con apoyo de 28 de los 30 senadores presentes y ahora el proyecto de ley pasa a consideración de la Cámara de Diputados, de 99 miembros.

http://noticias.aol.com/articulos/_a/uruguay-senado-aprueba-cuota-politica/n20080528174909990027

Basta de bloqueos a las mujeres en la política

Los visitantes de la Feria de Tristán Narvaja se vieron sorprendidos por la presencia de senadoras y diputadas de todos los partidos políticos con representación parlamentaria y de militantes políticas en general, quienes distribuyeron volantes con la consigna "Basta de bloqueos", en relación a las discusiones que se están llevando a cabo en el Parlamento nacional sobre la participación política de las mujeres.

http://www.parlamento.gub.uy/externos/parlamenta/noticia 1.html

EVENTOS Y OPORTUNIDADES EN LA REGIÓN

FOROS A REALIZARSE

Foro Interamericano de Mujeres contra la Corrupción

Buenos Aires, Argentina. 29 Septiembre - 1 Octubre de 2008

Se llevará a cabo en la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, con el patrocinio de UNIFEM y UNDEF – Naciones Unidas. EL objetivo es analizar y neutralizar las formas con las cuales la corrupción avasalla los derechos humanos de las mujeres. Si bien las actividades se centrarán en el impacto de la corrupción sobre la situación de las mujeres de las Américas, participarán expertas de otros continentes.

http://www.mujeresenigualdad.com.ar

Red Euro-Latinoamericana de Gobernabilidad para el Desarrollo, Sexta Reunión Anual

Lisboa, 9-10 de Diciembre de 2008

Tema: Migraciones, Cohesión Social y Gobernabilidad. Llamado a presentación de papers.

El fenómeno de migraciones internacionales está en el centro de los debates de política pública de Europa, Estados Unidos y América Latina. Desarrollo, ciudadanía, gobernabilidad, trasferencias económicas, y cohesión social, así como racismo, xenofobia, exclusión, y fuga de cerebros son algunas de las principales áreas de preocupación para los tomadores de decisiones públicas, los ciudadanos, y los propios migrantes. Las preguntas más importantes que se abordarán aquí son cómo conciliar movilidad laboral con cohesión social, y cómo lidiar con las fuerzas simultáneas y contradictorias de integración de mercado y exclusión social.

2008 Cumbre de Liderazgo de las Mujeres & Programa de Entrenamiento para América Latina & El Caribe Buenos Aires, Argentina - Octubre de 2008

Vital Voices of the Americas: Cumbre de Mujeres como Puente hacia un futuro más próspero (Women as a Bridge to a More Prosperous Future Summit), pondrá en contacto a 250 participantes, que incluirá a líderes de gobierno, líderes comunitarios y de ONGs, y mujeres líderes de negocios. Líderes nuevos y establecidos de diferentes sectores y generaciones se reunirán para intentar generar soluciones y estrategias para enfrentar algunos de los desafíos más importantes que enfrenta la región, desarrollando un plan de acción y forjando una red de mujeres líderes para el cambio.

http://www.vitalvoices.org

FOROS REALIZADOS

Primer Foro Internacional de Mujeres Indígenas "Compartiendo avances para Nuevos Retos"

Lima, 13 - 16 de abril de 2008

Este evento fue organizado por un conjunto de organizaciones internacionales, regionales y locales, y contó con la asistencia de más de 250 activistas. El objetivo central del foro fue crear un espacio donde mujeres indígenas pudieran compartir sus

Sexta Edición, Mayo 2008. Página 7 de 13

perspectivas y experiencias, para desarrollar un diálogo con representantes de organizaciones internacionales y de otros movimientos sociales y demostrar solidaridad y fuerza a través del activismo regional e internacional. http://www.mujereshoy.com/secc_n/3927.shtml

Sesiones Foro Permanente para Cuestiones Indígenas

Nueva York, 21 abril – 2 mayo de 2008

El Séptimo período de sesiones se llevó a cabo del 21 de abril al 2 de mayo de 2008 en la sede de las Naciones Unidas, en Nueva York. El tema principal fue "El cambio climático, la diversidad biocultural y los medios de vida: la custodia por los pueblos indígenas y nuevos retos".

http://www.un.org/esa/socdev/unpfii/es/session_seventh.html

Cumbre de los Pueblos

Lima, 13-16 de mayo de 2008

Como contrapunto a la V Cumbre América Latina - Unión Europea, que reúne a los Jefes de Estado de ambas regiones, en Lima (Perú), se congregaron también los latinoamericanos y europeos integrantes de movimientos sociales y organizaciones no gubernamentales, que buscan "una alternativa común al modelo político-económico impuesto por las oligarquías y por el capitalismo".

http://www.adital.com.br/site/noticia.asp?lang=ES&cod=32989

Encuentro de Mujeres Líderes Del Mundo En México

México, 13-16 de abril de 2008

Más de 300 mujeres de distintas partes del país y del extranjero realizaron en el Distrito Federal el Tercer Encuentro Económico Internacional de la Asociación de Mujeres Líderes de América y el Mundo. http://www.sophia.es/

Seminario sobre Mecanismos para la Promoción de la Participación de las Mujeres en los Órganos Políticos de Decisión en América Latina

La Antigua, Guatemala - 9 de junio de 2008

Se llevará a cabo el Seminario organizado por FIIAPP y AECID, dirigido a mujeres en cargos de gobierno, a mujeres que integran estructuras partidarias, así como a mujeres de la sociedad civil. Ya están abiertas las inscripciones. Se otorgan becas. http://www.parlamento.gub.uy/externos/parlamenta/noticia_5.html

OPORTUNIDADES

Convocatoria: "Curso de Fortalecimiento de Derechos y Participación de las Mujeres"

Programa de Fortalecimiento de Derechos y Participación de las Mujeres Juana Azurduy: Junio – Julio de 2008 El curso es una iniciativa conjunta del Programa Juana Azurduy dependiente del CNCPS Presidencia de la Nación y del Programa de Capacitación Electrónica (PROCAE), cuyo objetivo es el desarrollo de la formación en la modalidad e-learning (formación en línea) en la administración pública nacional, en el marco del Proyecto de Modernización del Estado, de la Jefatura de Gabinete de Ministros, conjuntamente con el Instituto Nacional de la Administración Pública (INAP). http://www.insgenar.org/

XXI Concurso del CLAD sobre Reforma del Estado y Modernización de la Administración Pública 2008 "Calidad y excelencia en la gestión pública"

El concurso está destinado a impulsar el estudio de los problemas de organización y gestión del sector público. Tiene como propósito premiar y difundir monografías inéditas sobre el tema y estimular la elaboración y presentación de trabajos en los Congresos Internacionales del CLAD sobre la Reforma del Estado y de la Administración Pública.

-Fecha límite para entrega de trabajos: 30 de junio de 2008

-Contacto e-mail:concurso@clad.org.ve

http://www.clad.org.ve/boletin/boletin231-24.html

El Premio Clarence Moore por Servicios Voluntarios

Reconoce los beneficios que el sector de voluntariado/no-gubernamental contribuye a la salud pública y al mejoramiento de las vidas de las personas en las Américas. Este premio pone de relieve los logros de las organizaciones no-gubernamentales (ONGs) de Latinoamérica y el Caribe en materia de salud pública, y es presentado en la ceremonia organizada por la Oficina de la OPS/OMS del país ganador en coordinación con su Ministerio de Salud local.

Sexta Edición, Mayo 2008. Página 8 de 13

Fecha límite para entrega de presentaciones: 11 de Agosto de 2008 http://www.comminit.com/en/node/267197

Llamado a presentar nominaciones para Premio de Integridad 2008 de Transparencia Internacional

Transparency International (TI), la organización global de anticorrupción con sede en 100 países, abrió el período de nominaciones para el Premio de Integridad 2008. El Premio reconoce a individuos y organizaciones que se destacan por su valentía y liderazgo en la lucha contra la corrupción, reconociendo y apoyando a aquellos que investigan y desenmascaran la corrupción, arriesgando en ocasiones sus vidas.

Fecha límite para entrega de nominaciones: 31 de Agosto de 2008.

www.transparency.org/integrity awards

Beca para Diploma de Postítulo en "Derechos Humanos y Mujeres: Teoría y Práctica"

4 de Agosto - 19 de Diciembre de 2008

Este programa de entrenamiento y capacitación para abogados latinoamericanos combina cursos virtuales (online) con enseñanza presencial y otras actividades en Santiago de Chile, tanto en la aplicación local de Leyes Internacionales de Derechos Humanos y el uso de mecanismos internacionales para la protección de esos derechos, como en teoría feminista y derechos de las mujeres. Organizado por quinto año consecutivo por el Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Leyes de la Universidad de Chile.

http://derecho.uchile.cl/postgrado/diplomas/dip_muj_2008.htm

Financiamiento UNIFEM - Convocatoria al Fondo Fiduciario de ONU

Desde UNIFEM se ha lanzado la convocatoria del Fondo Fiduciario de Naciones Unidas en Apoyo de las Actividades para Eliminar la Violencia contra la Mujer. Este Fondo es el principal mecanismo multilateral mundial de apoyo a las actividades nacionales, encaminadas a poner fin a una de las violaciones de Derechos Humanos más generalizada del mundo. Para bajar los documentos de la web consultar en: www.unifem.org.br . Por cualquier duda escribir a: unifem.uruguay@unifem.org

ESTUDIOS Y PUBLICACIONES SOBRE MUJER Y POLÍTICA

PUBLICACIONES RECIENTES EN ESPAÑOL

El Índice de Equidad de Género Social Watch 2008

A fin de contribuir a la comprensión de las inequidades de género y de monitorear su estado y evolución, Social Watch ha desarrollado un Índice de Equidad de Género (IEG). El mismo se basa en información disponible y comparable a nivel internacional, y permite posicionar y clasificar países de acuerdo a una selección de indicadores relevantes a la inequidad de género en tres dimensiones: educación, participación económica y empoderamiento. En 2008 el IEG clasifica 157 países de acuerdo a los valores disponibles más recientes, y permite determinar las tendencias evolutivas en 133 al comparar su índice actual con el de cinco años atrás.

http://www.socialwatch.org/es/avancesyRetrocesos/IEG 2008/inicio accesos.htm

Del dicho al hecho: Manual de buenas prácticas para la participación de mujeres en los partidos políticos latinoamericanos

Beatriz Llanos y Kristen Sample, IDEA International 2008

Este manual de buenas prácticas centra su atención en los partidos políticos, dado que constituyen el principal cauce de participación política, y el vehículo privilegiado para la agregación y representación de demandas e intereses sociales. El mismo recoge información acerca de la existencia y alcances de mecanismos partidarios de promoción de la participación femenina, traducidos en reglas internas de selección de candidatos, propuestas de gobierno con contenido de género, y captación de militancia femenina, entre otras.

http://www.idea.int/publications/from_rhetoric_to_practice/index.cfm

La participación política de la mujer: elecciones al Congreso de la República 2006 – 2010. Efecto de la Reforma Política de 2003.

Corporación Sisma Mujer, Colombia

Este texto constituye el documento final de la investigación sobre el efecto de la reforma política en la participación política de las mujeres a partir de los resultados de la pasadas elecciones al Congreso de la República, realizada en el marco del primer componente del proyecto "Estrategia Integral de Incidencia a Favor de la Ampliación de la Participación Política de las

Sexta Edición, Mayo 2008. Página 9 de 13

Mujeres en Colombia – Segunda Fase", ejecutado por la Corporación Sisma Mujer y financiado por el Programa de Apoyo al Liderazgo y Representación de la Mujer (PROLID) del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

30 años de democracia: ¿en la cresta de la ola? Participación política de la mujer en América Latina

Beatriz Llanos y Kristen Sample, International IDEA, 2008

Este informe analiza el estado actual de la participación de las mujeres en los países de América Latina que han mantenido o adoptado un sistema democrático representativo y multi-partidario desde 1978. Asimismo examina el grado de presencia y liderazgo de las mujeres en la función pública y los sistemas de partidos.

http://www.idea.int/publications/30_years_of_democracy/sp.cfm

PUBLICACIONES RECIENTES EN INGLÉS

Igualdad en la Política: una encuesta de mujeres y hombres en el Parlamento

Unión Inter-Parlamentaria

Esta publicación es el resultado de una encuesta de investigación conducida por la UIP entre 2006 y 2008. La misma recopila opiniones de parlamentarios y parlamentarias acerca de los factores que dan forma a la toma de decisiones. Provee ejemplos concretos de cómo los/las parlamentarios/as trabajan para alcanzar la igualdad de los géneros en el ámbito político en el nivel nacional, y de cómo los mismos se han vuelto más permeables a la temática de género. http://www.ipu.org/PDF/publications/equality08-e.pdf

Reforma Política y Electoral en América Latina 1978-2007

International IDEA

Grandes avances se han logrado en el desarrollo de la democracia en América Latina desde la "tercera ola" de democratizaciones que comenzó hacia finales de 1970, pero ha habido escasa comparación sistemática de reformas políticas y electorales en la región. Esta publicación cubre ese vacío, con un estudio detallado de las tendencias, reformas clave y problemas pendientes en 18 países.

http://www.idea.int/publications/register.cfm?title=Political%20and%20Electoral%20Reform%20in%20Latin%20America%20 1978%2D2007&forwardUrl=/publications/perla/upload/Political and Electoral Reform in Latin America.pdf&req=1

Tendencias en la Igualdad de Género hasta 2007

R, Hausmann; L. D. Tyson; S, Zahidi

Foro Económico Mundial, 2007

El presente informe provee un análisis de las tendencias en los temas de igualdad de género en 128 países de África, Asia, Norteamérica y Sudamérica. El mismo tiene como propósito generar una conciencia más amplia de los desafíos y oportunidades para temas de género, además de servir como un catalizador para el cambio tanto en países pobres como ricos. A su vez, dicho informe tiene como objetivo constituirse como una herramienta útil para los tomadores de decisiones en su trabajo de definir las prioridades nacionales al proveerles de una visión de sus fortalezas y debilidades relativas. http://www.eldis.org/go/country-profiles&id=36645&type=Document

Mujeres latinoamericanas en movimiento: cambiando la política, cambiando las ideas (Latin American Women in Movement: Changing Politics, Changing Minds) - Disponible solo en inglés

Joan Caivano y Thayer Hardwick, publicado en Civil Society and Social Movements: Building Sustainable Democracies in Latin America, BID, 2008.

Las mujeres y sus organizaciones han resultado claves en la promoción del cambio social y político en América Latina. Este artículo examina los movimientos de mujeres surgidos en la década de 1970—época en la que se sucedían las dictaduras y crisis económicas en Sudamérica y los movimientos guerrilleros opuestos a los regímenes autoritarios de Centroamérica, en coincidencia con la emergencia de la segunda ola feminista-. El mismo realiza una revisión de la evolución de las organizaciones y movimientos de mujeres, su naturaleza y estructura, objetivos y estrategias. http://www.thedialogue.org/PublicationFiles/CivilSociety1-11-08%20M2 Chapter10.pdf

Página 10 de 13

Sexta Edición, Mayo 2008. PR\(\textit{P}\ll)

¿Qué es PROLID?

Lanzado en 1998, el "Programa de Apoyo al Liderazgo y Representación de la Mujer" forma parte de la Unidad de Género y Diversidad del Banco Interamericano de Desarrollo. Su objetivo principal es promover la participación política y cívica de la mujer y contribuir al fortalecimiento de instituciones políticas y procesos de desarrollo incluyentes para impulsar la gobernabilidad democrática de Latinoamérica y el Caribe.

PROLID apoya la inclusión política de mujeres de distintos sectores y orígenes étnicos como un fundamento para la democracia en la región.

Para más información sobre PROLID visite: http://www.iadb.org/sds/prolead/index_s.htm

o comuníquese vía e-mail a la siguiente dirección electrónica: prolead@iadb.org

EDITORA: VIVIAN ROZA Con el apoyo de Gisela Garzón

Washington D.C.

Junio, 2008.



Conversando con nuestras líderes ...

Entrevista con Otilia Lux de Cotí



Otilia Lux de Coti Guatemala

"Cuando nos miran a las mujeres haciendo política ya confían en nosotras porque hacemos un trabajo mucho más transparente" PROLID entrevistó a Otilia Lux de Cotí acerca de su experiencia sobre las dificultades y retos que enfrentan las mujeres indígenas en su acceso a espacios de poder público como los partidos y la función pública en general.

Diputada indígena por Encuentro por Guatemala (EG) y miembro de los Comités de Derechos Humanos y Educación, Ciencia y Tecnología, Otilia Lux ha recorrido un largo camino desde su trabajo en las bases hasta el mundo de la política. Formó parte de la Comisión de Esclarecimiento Histórico de Guatemala (1997-1999) encargada de investigar las violaciones a los derechos humanos cometidas durante la guerra civil de más de treinta años. Fue luego designada Ministra de Cultura y Deportes en el gabinete del Presidente Alfonso Portillo (2000-2004). Fue asimismo miembro del Foro Permanente de Asuntos Indígenas de Naciones Unidas, y ha pertenecido al Directorio Ejecutivo de la UNESCO durante el período 2004–2007. Las áreas en las que más ha trabajado son el desarrollo económico y social, la educación, la cultura, y los temas de género.

Para ver su Hoja de Vida completa, visite: http://www.un.org/esa/socdev/unpfii/es/member_coti.html

1-¿Cómo describiría al sistema de partidos en Guatemala en relación a la participación y representación de mujeres indígenas?

Bueno, yo veo el tema un tanto discriminatorio, dado que es un sistema que todavía no logra ser equitativo en la participación de mujeres indígenas. Para las que estamos, realmente ha sido una lucha permanente en los procesos que hemos vivido durante años, resultado de que nos comprometimos a nivel del partido a fin de poder ingresar. Esto nos dio básicamente el acceso a incorporarnos al partido político, por un lado, y a cargos de decisión publica, por el otro, porque realmente nos incorporamos con un compromiso serio. Entonces ya vieron que somos mujeres con bastante capacidad para realizar este tipo de trabajo. Esto abrió prácticamente el espectro, pero por otro lado en mi caso por ejemplo, hubo al frente dos mujeres como Rigoberta Menchú y Nineth Montenegro. En el caso de Rigoberta, ella pidió que tuviéramos mujeres indígenas encabezando un listado, y por eso tuvimos el acceso. En mi caso, yo tuve acceso porque ella pidió que estuviéramos básicamente encabezando la lista.

2- ¿Cómo logró Rigoberta que la escucharan?

Prácticamente, por ser una mujer muy empoderada, y como ella era la candidata favorita del movimiento político Winaq. Pero también nos aliamos los dos partidos, entonces esto permitió a ella tener voz y voto, y sobretodo decisión. Entonces esta decisión de Rigoberta permitió que entráramos más mujeres.

3- Partiendo de su trayectoria partidaria y política, ¿qué obstáculos cree Usted que enfrentan las mujeres indígenas en su participación en la vida política hoy?

Hay un gran obstáculo, primero que en el caso de Guatemala, es un sistema eminentemente patriarcal, que ha discriminado tanto a mujeres como a indígenas. Sin embargo, hay mujeres que se han animado por su misma vocación, por la misma naturaleza de tener las iniciativas de participar en el ámbito político. Es también una fortaleza que ha tenido la mujer, que por su mismo empoderamiento político ha permitido que las mujeres vayan entrando. Pero el gran obstáculo es ese, que el sistema político es patriarcal. Hay otro obstáculo, por ejemplo, que las mujeres no tenemos el respaldo financiero como para ponernos un tanto más alentadas, es decir, en donde uno dice: "bueno, yo voy a entrar, voy a obtener del partido tanto dinero para apoyo de lo que le corresponde al partido, entonces, con eso mismo ya tengo lograda la primera parte". Sin embargo, no se puede, y las mujeres trabajamos con el propósito de ayudar a la familia. Eso ocurría mucho en la participación, no teníamos recursos financieros.

Entonces, el primer elemento de mucho peso es el sistema patriarcal, y el segundo son la falta de recursos financieros, y por último, la cuestión cultural. Todavía en nuestros países noto que la participación política es más para hombres que para mujeres, sin embargo, cuando ya nos miran en la política a las mujeres haciendo política ya confían en nosotras porque hacemos un trabajo mucho más transparente, más a la luz de la población. Luchamos por los proyectos que van en función de la población, y esto va formando criterios de opinión en la sociedad de que las mujeres estamos prácticamente incorporadas en el ámbito político.

4- ¿Se sienten reconocidas?

Bueno, sí, reconocidas, por lo que hemos escuchado de parte de la opinión pública, pero por lo mismo, porque hemos hecho un trabajo conjunto, un trabajo que el equipo nos lleva a cumplir de manera transparente y en apoyo a los intereses de la población, y no a intereses particulares como generalmente lo han hecho los hombres. Nosotras no, tenemos los intereses colectivos de la población y de eso se da cuenta la gente. Entonces nos hemos ganado el respeto.

Nos alegra muchísimo la ley de feminicidio que acabamos de aprobar, y los medios de comunicación nos dieron una cobertura completa. Recibimos muchas congratulaciones de la misma sociedad. Las mismas mujeres se habían presentado con ciertas diferencias, en que "esta ley es mía", con que "esta ley es nuestra", y vieron que realmente valió la pena unificarnos y sentarnos para sacar adelante la iniciativa de ley. Hoy ellas lo valoran, ellas están muy seguras en la valoración que les dan de que "hoy sí tenemos representantes en el Congreso de la República". Ahora tenemos reconocimiento de parte del gobierno y de la opinión pública por haber hecho un trabajo de cabildeo. Lo que a nosotros nos ha ayudado son los procesos de desarrollo que hemos tenido como mujeres, y la responsabilidad nuestra nos ha hecho presentarnos como las personas autorizadas en el proceso de aprobación de leyes.

Ahora tenemos otra ley de responsabilidad paterna y estamos tratando de establecer que el ADN será un punto fundamental para identificar a los niños y niñas que nazcan sin la responsabilidad paterna, y que se pueda identificar al padre de familia. Ya lo tenemos en segunda lectura y esperamos que se apruebe el día de mañana. Como digo, venimos de procesos de la sociedad civil en donde trabajamos con el movimiento de mujeres y el movimiento de pueblos indígenas intentando erradicar la discriminación y el racismo. Hoy somos 17 indígenas en el Parlamento, 4 son mujeres.

Hoy hay una mujer Vice Ministra de Educación y Cultura, y un Ministro de Educación y Cultura indígenas.